

RESUMEN EJECUTIVO

El presente informe, muestra los procesos y acciones desarrolladas en la evaluación intermedia del **Proyecto de Diversificación Agrícola de Monquecagua**, implementado en el Departamento de Intibucá, en el Nor-oeste del país, cercano con la frontera de Guatemala, atendiendo a una población de doce comunidades en los municipios de Intibucá, Yamaranguila y Togopala. La evaluación fue desarrollada por la firma consultora, Consultores Financieros Internacionales, S.A. (COFINSA), entre los meses de noviembre y diciembre de 2006.

El informe en su primer capítulo presenta los antecedentes del proyecto y de la población meta atendida. En el segundo capítulo, se describe la metodología de evaluación. En este capítulo se abordan temas respecto a la definición de la estructura lógica y matriz genérica de indicadores del proyecto y el diseño de instrumentos aplicados a familias, grupos focales y a informantes claves; luego se explica el proceso de levantamiento de la información, y al final, se expone a grandes rasgos, el tratamiento aplicado a los datos, incluyendo el diseño de la base de datos y el análisis de la información.

En el capítulo tercero, se presenta un análisis sobre los principales hallazgos encontrados en las acciones que el proyecto desarrolló durante su período de ejecución. De igual forma, se detalla en esta sección, un análisis cuantitativo de la información obtenida a través de las encuestas y entrevistas realizadas a informantes claves y grupos focales. Los hallazgos se enfocan, conforme a las variables objeto de estudio: Educación, Salud, Nutrición, Producción, Género, Economía e Ingreso, Organización y Crédito y Mecanismos de Resiliencia.

El capítulo cuatro, esboza un análisis sobre las mejores prácticas realizadas por el proyecto, considerando la implementación de las diferentes técnicas y estrategias, como ser: Infraestructura Agrícola, la Generación de Facilidades de Comercialización, la Formación de Líderes Comunitarios, la Implementación de Técnicas y Estrategias para la Formación de Capacidades y el Establecimiento de Alianzas Estratégicas.

El análisis de los resultados se presenta en el capítulo cinco, conforme a la valoración cuantitativa y cualitativa del desempeño de las áreas o componentes programáticos del proyecto. En la valoración cuantitativa se describen los resultados de cada una de las áreas o componentes planificados y en la cualitativa se muestra una valoración que permite saber si el accionar del proyecto fue sobresaliente, excelente, o en su grado más bajo de desempeño, deficiente, comparando los resultados con los indicadores establecidos para cada una de las diferentes áreas de acción del proyecto. A continuación se presenta un esquema general de la valoración cuantitativa:

1. El nivel de educación en la mayoría de los casos (74.53%) de las familias beneficiarias, es igual o superior a la educación primaria. Incluyendo tres casos en los cuales los padres de familia tienen estudiando a sus hijos a nivel superior.
2. En el área de Salud y Nutrición, se observa que las familias beneficiarias no presentan una dieta balanceada correcta, que contribuya sustancialmente a la mejora de su nutrición. Sin embargo, al analizar el consumo actual de alimentos con respecto a tres años atrás se observa una mejora en el acceso de ciertos alimentos. Los datos antropométricos, muestran que los niños y niñas menores a 5 años no presentan grados de desnutrición alguna.
3. En la valoración de la producción, se refleja que los niveles productivos al igual que la productividad son fluctuantes de un ciclo productivo a otro, y que la productividad está en función al área cultivada. Asimismo, se muestra que los productores en la mayoría de los

- casos (84.95%) utilizan las nuevas técnicas agrícolas de forma combinada con sus técnicas tradicionales, y que el 4.3% de ellos no utilizan las nuevas técnicas.
4. En el área de género, se refleja que del total de beneficiarios del proyecto, las mujeres representan el 44.4%. Del mismo modo, se identifica que las mujeres han tenido acceso a crédito en un 26.53%.
 5. En la valoración de ingresos, se muestra que las familias beneficiarias han experimentado un aumento del 34% con respecto a tres años atrás, reflejando un ingreso promedio actual de Lps.1,435.00 mensuales.
 6. En cuanto a organización y crédito, el 100% de los beneficiarios tienen acceso a crédito, y se encuentran organizados en 32 bancos comunales apoyados directamente por el proyecto.
 7. Finalmente, en relación a los mecanismos de resiliencia, en las familias beneficiarias se observa una mejora significativa con respecto a las familias no beneficiarias del proyecto.

Para aplicar la valoración global del desempeño, se realizó una valoración cualitativa del proyecto, resultados que muestran un desempeño del 82.23%, si se considera la valoración del área de seguridad alimentaria y nutricional. Sin embargo, de no considerar esta área, el desempeño global del proyecto alcanza una valoración satisfactoria del 92.97%.

VALORACIÓN CUALITATIVA DE INDICADORES DEL PROYECTO DE DIVERSIFICACIÓN AGRÍCOLA DE MONQUECAGUA				
Área Estratégica	Planificado	Ejecutado	Estado	Valoración
VALORACIÓN GLOBAL DEL PROYECTO	82.23% ¹		MUY BUENO	
	92.97%		EXCELENTE	
Valoración Global Área I Capacidad y Transferencia de Tecnología	100%	95.62%	ALCANZADO	EXCELENTE
Valoración Global Área II Producción y Productividad Agrícola	100%	94.1%	ALCANZADO	EXCELENTE
Valoración Global Área III Ingreso y Comercialización	100%	89.2%	NO ALCANZADO	MUY BUENO
Valoración Global Área IV Seguridad Alimentaria y Nutrición	100%	50%	NO ALCANZADO	DEFICIENTE

El capítulo seis, presenta un análisis conforme a los criterios de evaluación considerados por el proceso, como ser: Eficiencia, Eficacia y Sostenibilidad. Entre los logros obtenidos con mayor eficiencia se encuentran, entre otros: la implementación en un 84.95% de nuevas técnicas por parte de grupos productivos beneficiarios, y el acceso al crédito logrado en un 100% entre los beneficiarios. Algunos de los factores de sostenibilidad identificados en este capítulo son:

- La creación y formación de capacidades entre los grupos beneficiarios, que durante el proceso de evaluación se pudo reflejar el nivel de empoderamiento logrados por estos.
- La promoción y facilitación de infraestructura agrícola orientada a apoyar el proceso de diversificación agrícola. Tecnología que en la actualidad se está aplicando por los beneficiarios, quienes poseen las capacidades para su administración y uso.
- La creación de ahorro entre los grupos beneficiarios como parte de una política de asignación de crédito establecida de forma conjunta entre el Proyecto PDA y FUNED.
- La creación de facilidades orientadas a apoyar el proceso de comercialización a nivel de la zona de influencia como ser centros de acopio y transporte de producción.

¹ Considera la valoración del área de seguridad alimentaria y nutricional (Área IV)

- El establecimiento de alianzas estratégicas con el fin de apoyar procesos integrales de desarrollo como la alianza establecida con APRHOFI para la promoción de una red de comercialización.

Las conclusiones y recomendaciones del proceso de evaluación, se presentan en el capítulo ocho. Entre las conclusiones más importantes se encuentra la relacionada con la mejora relativa en aspectos de nutrición, resultados que no obedecieron directamente a un proceso integrado de seguridad alimentaria y nutricional. Con referencia a este punto, se emite una recomendación importante, implementar en una nueva etapa del proyecto un componente especial de seguridad alimentaria y nutricional de no ser posible la ejecución de un proyecto especial.

Para finalizar, en el capítulo nueve, se pueden apreciar los anexos, que muestran en primer lugar, el análisis de indicadores desarrollado y socializado con Visión Mundial Honduras y Visión Mundial Australia y en segundo lugar, las tablas de resultados, incorporando la información de familias beneficiarias y no beneficiarias.

Nota: Los instrumentos de investigación diseñados para el proceso de evaluación, fueron presentados y aprobados por la unidad contratante, previo a las investigaciones de campo. De forma adjunta, a este informe se presentan:

- Bases de datos digitalizadas de las familias beneficiarias y no beneficiarias.
- Paquete de boletas aplicadas a las familias beneficiarias y no beneficiarias.